محاضرة رقم05:
 علاقة اللفظ بالاستعمال
     أولا : الاشتقاق : الاشتقاق في اللغة هو أخذ شق الشيء و هو نصفه، و الاشتقاق الأخذ في الكلام و في الخصومة يمينا و شمالا مع ترك القصد و اشتقاق الحرف من الحرف أخذه منه ، و قد حافظت كل المعاجم اللغوية العربية على هذا المعنى اللغوي دون أن تغير فيه شيئا أما في الاصطلاح : أخذ كلمة من كلمة أخرى بتغيير ما مع التناسب في المعنى أو رد كلمة الى أخرى لتناسبهما في اللفظ و المعنى و نزع لفظ من آخر بشرط مناسبتهما معنى و تركيبا و مغايرتهما في الصيغة ، وليس الاشتقاق من خصائص العربية وحسب بل إنه من أهمها فالأوزان العربية كثيرة جدا حتى أنها بلغت عند بعضهم ألفا و مائتين و عشرة و قد دعا بعض الباحثين الى استبدال مصطلح الاشتقاق بمصطلح الصرف و الى تقديم دراسة الاشتقاق على دراسة النحو.
*الاشتقاق الصغير : هو نزع لفظ من آخر أصل منه ، بشرط اشتراكهما في المعنى و الأحرف الأصول و ترتيبها، كاشتقاقك اسم الفاعل ضارب و اسم المفعول مضروب و الفعل تضارب و غيرها من المصدر الضرب على رأي البصريين أو من الفعل ضرب على رأي الكوفيين.[footnoteRef:2] و هنا ندرج حجج البصريين في اعتمادهم المصدر :  [2: - إميل بديع يعقوب : فقه اللغة العربية و خصائصها ، ص 188.  ] 

1- إن المصدر يدل على زمان مطلق أما الفعل فيدل على زمان معين و كما أن المطلق أصل للمقيد، فكذلك المصدر أصلا للفعل .
1. إنّ المصدر اسم و الاسم يقوم بنفسه و يستغني عن الفعل ، لكن الفعل لا يقوم بنفسه ، بل يفتقر الى الاسم و ما يستغني بنفسه و لا يفتقر الى غيره أولى بأن يكون أصلا مما لا يقوم بنفسه و يفتقر الى غيره. 
1. إن المصدر إنما سمي كذلك لصدور الفعل عنه.
1. إن المصدر يدلّ على شيء واحد و هو الحدث أما الفعل فييدلّ بصيغته على شيئين : الحدث و الزمان المحصّل و كما أن الواحد أصل الاثنين فكذلك المصدر أصل الفعل.
1. إن المصدر له مثال واحد نحو " الضرب " و " القتل " و الفعل له أمثلة مختلفة، كما أنّ الذهب نوع واحد و ما يوجد منه أنواع و صور مختلفة. 
1. إن الفعل يدل بصيغته على ما يدل عليه المصدر فالفعل ضرب مثلا يدلّ على ما يدل عليه الضرب الذي هو المصدر. 
و أما حجج الكوفيين : 
1. إن المصدر يصحّ لصحة الفعل و يعتلّ لاعتلاله نحو : قاوم قواما وقام قياما.
1. إن الفعل يعمل في المصدر نحو ضربت ضربا و بما أنّ رتبة العامل قبل رتبة المعمول وجب أن يكون المصدر فرعا على الفعل .
1. إن المصدر يذكر تأكيدا للفعل نحو ضربت ضربا و رتبة المؤكَّد قبل رتبة المؤكٍّد. 
1. إن هناك أفعالا لا مصادر لها و هي : نعم ، بئس ، عسى، ليس ، فعل التعجب، وحبذا ، فلو كان المصدر أصلا لما خلا من هذه الأفعال لاستحالة وجود الفرع من غير أصل. 
1. إن المصدر لا يتصوّر معناه ما لم يكن فعل فاعل و الفاعل وضع له فَعَلَ  يفعل ، فينبغي أن يكون الفعل الذي يعرف به المصدر أصلا للمصدر. [footnoteRef:3] [3:  - المرجع السابق : ص 193.] 

و استمرّ هذا الاختلاف حول أصل الاشتقاق إل أيامنا هذه فمن علمائنا من ساند النظرية البصرية لأن المصدر يدلّ على حدث و الفعل يدل على حدث و زمن و الأسماء المشتقة تدلّ على حدث و زمن مع زيادة ثالثة كالدلالة على الفاعل أو المفعول أو التفضيل أو المكان، و منهم من ساند النظرية الكوفية للأسباب التالية : 
1. إن المصدر هو اسم لمعنى و أسماء المعاني أسماء مجردة لا يمكن أن تكون أصولا لألفاظ أقرب منها الى التجسيد و اللغات كما هو معروف تسير في تطورها من التجسيد الى التجريد لا العكس.
1. إن لكثير من الأفعال عندنا مصادر متعددة و المعقول أن يشتق المتعدد من الواحد لا الواحد من المتعدد.
1. إن المصدر اسم للفعل و يصعب ظهور الاسم قبل ظهور مسمّاه ، فلا جلوس قبل أن يعرف الفعل جلس اللهم الا إذا كان ذلك في الذهن.
موقف الباحثين منه: كما اختلف اللغويون في تعريف الاشتقاق كذلك اختلفوا في دائرته فذهبت طائفة الى أن الكلم بعضه مشتق و بعضه غير مشتق و ذهبت طائفة من متأخري أهل اللغة الى أن الكلم كله مشتق و قد نسب هذا المذهب للزجاج و زعم بعضهم أن سيبويه كان يرى ذلك و زعم قوم من أهل النظر أن الكلم كله أصل و ليس منه شيء اشتق من غيره ،  و إن كان الباحثون قد اختلفوا في أصل الاشتقاق و في اشتقاق المصدر و الفعل فإنهم لم يختلفوا في بقية المشتقات و عندهم أن هذه المشتقات تشمل اسم المصدر و اسم المرة و اسم الهيئة و المصدر الميمي و اسم الزمان و اسم المكان و اسم الفاعل و اسم المفعول و الصفة المشبهة و صيغ المبالغة و اسم التفضيل و اسم الآلة ، وقد ذهب جمهور النحاة الى اعتبار الفعل الماضي المجرد الثلاثي أو الرباعي الأصل الذي اشتقت منه الأفعال المزيدة التي تأتي على أوزان كثيرة .[footnoteRef:4] [4: - المرجع نفسه : ص 191. ] 

*الاشتقاق الكبير : أو القلب اللغوي وهو أن يكون بين كلمتين تناسب في اللفظ و المعنى دون ترتيب الحروف نحو : جذب و جبذ و حمد و مدح و اضمحلّ و امضحلّ، و أول من اهتم بهذا النوع من الاشتقاق هو ابن جني الذي أفرد له بابا خاصا ، وذلك أن الاشتقاق عندي عل ضربين كبير و صغير فالصغير ما في أيدي الناس و كتبهم ، كأن تأخذ أصلا من الأصول فتقرأه فتجمع بين معانيه و إن اختلفت صيغه و مبانيه و ذلك كتركيب س ل م فإنك تأخذ منه معنى السلامة في تصرفه نحو سلم و يسلم وسالم و سلمان و سلمى والسلامة و السليم فهذا هو الاشتقاق الصغير و أما الاشتقاق الكبير فهو أن تأخذ أصلا من الأصول الثلاثة فتعقد عليه و على تقاليبه الستة معنى واحدا ، تجتمع التراكيب الستة و ما يتصرف من كل واحد منها عليه، و من الشواهد التي أوردها على هذا النوع  من الاشتقاق تقليب ج ب ر فهي أين وقعت للقوة و الشدة منها جبرت العظم و الفقير إذا قويتها و شددت منهما و الجبر الملك لقوته و تقويته لغيره و منها رجل مجرّب إذا جربته الأمور و نجلته فقويت منته ومنه الجراب لأنه يحفظ ما فيه و منه الأبجر و البجرة و هو القوي السرة  و منه البرج لقوته في نفسه و قوة مايليه به و منها رجبت الرجل إذا عظمته و قويت أمره و منه رجب لتعظيمهم إياه عن القتال فيه، و لعل ابن جني وجد صعوبة لا بل استحالة في تعميم فكرته على الألفاظ الرباعية الأصول أو ما يلحق بها فقصر أمثلته على الألفاظ الثلاثية، وفكرة التقاليب تعود الى الخليل بن أحمد الفراهيدي الذي حاول بعبقريته حصر كل المستعمل من كلمات اللغة العربية معتمدا تقليب اللفظ الى كل الاحتمالات الممكنة و مبينا المستعمل من هذه التقاليب من غير المستعمل و على أساس هذه الفكرة رتب معجمه كتاب العين. 
موقف الباحثين منه : وقف الباحثون و اللغويون من مذهب ابن جني ثلاثة مواقف مختلفة ففريق منهم أيده و بالغ فيه و من هذا الفريق الزجاج الذي كان يزعم أن كل لفظتين اتفقتا ببعض الحروف و إن نقصت حروف إحداهما عن حروف الأخرى فإن إحداهما مشتقة من الأخرى فتقول : الرحل مشتق من الرحيل و الثور إنما سمي ثورا لأنه يثير الأرض و الثوب إنما سمي ثوبا لأنه ثاب أي رجع لباسا بعد أن كان غزلا، و فريق لأنكر هذا النوع من الاشتقاق كالسيوطي الذي يقول : ( و هذا مما ابتدعه الإمام أبو الفتح ابن جني و كان شيخه أبو علي الفارسي يأنس به يسيرا و ليس معتمدا في اللغة و لا يصح أن يستنبط به اشتقاق في لغة العرب.... ) و من هذا الفريق أيضا ابراهيم أنيس الذي اتهم ابن جني بالتكلف ، و فريق ثالث وقف مو قفا وسطا بين الفريقين السابقين فمن ناحية تحفظ على بعض الأمثلة التي أوردها ابن جني في هذا الباب و اتهمه بالتعسف أحيانا لكنه ذهب الى أنه مع هذا التحفظ و مع هذا الحذر من الوقوع في التكلف يظل بحث الاشتقاق الكبير يؤتي ثمره الى اليوم .[footnoteRef:5] [5:  - إميل بديع يعقوب : فقه اللغة العربية و خصائصها ، ص 188] 

القلب اللغوي: تقديم حرف على آخر في الكلمة، وهو ظاهرة شائعة في حياة بعض الكلمات، ومن أمثلته: 
جذب و جبذ: قطع 
صاعِقة وصَاقِعة.
               أنْبَض القَوْس وأنْضب: جبذ وترها لتصوّت.
اضمحلّ وامضحلّ الشيء: ذهب.
طريق طَامِس وطَاسِم.
قوس عُلط وعطل: لا وَتَر عليها.
عاث يَعِيث وعَثا يعثِي‏:‏ أفْسد.
فَثَأْت القدر وثفأتها إذا سكنت غليانها.
مِزرَاب ومِرْزاب: ميزاب الماء.
رجل شَاكي السلاح وشائك: كامله.
في لسانه حُكْلة وحُلْكَة: عقدة.
رجل خُنافِر وفُناخِر‏:‏ عظيم الأنف.
     ويبدو أن السبب الرئيسي في القلب هو - خطأ يرتكبه الصغار عند نطق الكلمات في بداية تعلمهم للغة مثل قولهم أعطيناك ، أطعيناك، ومن ثم يشيع ويبقى في لغة الكبار حتى يصبح جزءا من اللغة.
- واللغويون مختلفون حول ما يُعد قلبا، ويبدو لنا من قول النحاس، أن القلب عند البصريين لا يكون إلا مع اتحاد اللغة، مثل شَاكي السلاح وشائك، وجرف هارٍ وهائِر؛ وعند الكوفيين يمكن أن يكون في لغتين نحو جَبَذ وجَذَب.
- وذهب ابنُ دستوريه إلى إِنكار القلب فقال في شرح الفصيح‏:‏ في البِطِّيخ لغة أخرى طِّبيخ بتقديم الطاء وليست عندنا على القَلْب كما يزعُم اّللغويون وقد بيَّنا الحجة في ذلك في كتاب إِبطال القلب.
يرى ابن جني أن التقليبات الستة للجذر الثلاثي هي نوع من الاشتقاق الذي سماها الاشتقاق الكبير، (ونحن هنا نسميه الاشتقاق التقليبي) ووصفه بقوله: هو أن تأخذ أصلا من الأصول الثلاثية فتعقد عليه وعلى تقاليبه الستة معنى واحداً تجتمع التراكيب الستة وما يتصرف من كل واحد منها عليه.
ويمكن أن نبسط تعريفه على النحو التالي: رد التقليبات الستة للأصل الثلاثي إلى مدلول عام يضمها جميعا. وقد ضرب ابن جني أمثلة قليلة على هذا الاشتقاق في كتابه الخصائص، منها:
 (ك ل م) يزعم أن معاني تقليباتها تدور حول: الدلالة على القوة والشدة. والمستعمل منها أصول خمسة، وهي: (ك ل م) (ك م ل) (ل ك م) (م ك ل) (م ل ك) وأهملت منه (ل م ك)، فلم تأت في ثبت، فمن ذلك الأصل أُخذ:
الأول (ك ل م)، منه الكلم للجرح. وذلك للشدة التي فيه، وقالوا في قول الله سبحانه: "دابة من الأرض تكلمهم" قولين: أحدهما من الكَلام، والآخر من الكِلام أي تجرحهم وتأكلهم، وقالوا: الكُلام: ما غلظ من الأرض، وذلك لشدته وقوته، وقالوا: رجل كليم أي مجروح وجريح، ومنه الكلام، وذلك أنه سبب لكل شر وشدة في أكثر الأمر ، وجرح اللسان كجرح اليد.
الثاني (ك م ل)، من ذلك كمَل الشيء وكمُل وكمِل فهو كامل. والتقاؤهما أن الشيء إذا تم وكمل كان حينئذ أقوى وأشد منه إذا كان ناقصاً غير كامل.
الثالث (ل ك م)، منه اللكم إذا وجأت الرجل ونحوه، ولا شك في شدة ما هذه سبيله. [لأنه أشد من الصفع واللطم]. 
الرابع (م ك ل)، منه بئر مكول، إذا قل ماؤها، والتقاؤهما أن البئر موضوعة إذا قل ماؤها كره موردها، وتلك شدة ظاهرة.[footnoteRef:6] [6:  - ينظر : ابن جني : الخصائص ] 

الخامس (م ل ك)، من ذلك ملكت العجين، إذا أنعمت عجنه فاشتد وقوي. ومنه ملك الإنسان، ألا تراهم يقولون: قد اشتملت عليه يدي، وذلك قوة وقدرة من المالك على ملكه، ومنه الملك، لما يعطى صاحبه من القوة والغلبة، وأملكت الجارية، لأن يد بعلها تقتدر عليها. فكذلك بقية الباب كله.
ومن ذلك تقليب ‏(ج ب ر) فهي كما زعم تفيد معنى "القوة والشدة‏":
(1) منها (ج ب ر): جبرت العظم والفقير إذا قويتهما وشددت منهما والجبر‏:‏ الملك لقوته وتقويته لغيره‏.‏
(2) ومنها (ج ر ب): رجل مجرب إذا جرسته الأمور ونجذته فقويت منته واشتدت شكيمته‏.‏ ومنه الجراب لأنه يحفظ ما فيه وإذا حفظ الشيء وروعى اشتد وقوى وإذا أغفل وأهمل تساقط ورذى‏.‏ 
(3) ومنها (ب ج ر): الأبجر والبجرة وهو القوي السرة‏.‏ 
(4) ومنه (ب ر ج): البُرج لقوته في نفسه وقوة ما يليه به وكذلك البَرج لنقاء بياض العين وصفاء سوادها هو قوة أمرها وأنه ليس بلون مستضعف 
(5) ومنها (ر ج ب): رجبت الرجل إذا عظمته وقويت أمره‏.‏ ومنه شهر رجب لتعظيمهم إياه عن القتال فيه وإذا كرمت النخلة على أهلها فمالت دعموها بالرجبة وهو شيء تسند إليه لتقوى به‏.‏ والراجبة‏:‏ أحد فصوص الأصابع وهي مقوية لها‏.‏ 
(6) ومنها (ر ب ج) الرباجي وهو الرجل يفخر بأكثر من فعله قال‏:‏ وتلقاه رباجيا فخورا تأويله أنه يعظم نفسه ويقوي أمره‏.‏ 
وقد شعر ابن جني بصعوبة تطبيق فكرته فقال: اعلم أنا لا ندعى أن هذا مستمر في جميع اللغة كما لا ندعي للاشتقاق الأصغر أنه في جميع اللغة‏.‏ بل إذا كان ذلك الذي هو في القسمة سدس هذا أو خمسه متعذرا صعبا كان تطبيق هذا وإحاطته أصعب مذهبا وأعز ملتمسا‏. ‏بل لو صح من هذا النحو وهذه الصنعة المادة الواحدة تتقلب على ضروب التقلب كان غريباً معجباً‏.‏ فكيف به وهو يكاد يساوق الاشتقاق الأصغر ويجاريه إلى المدى الأبعد.
1. و من التقليب في مزيد الرباعي : اضمحلّ الشيء و امضحلّ و السحاب المكفهر و المكرهف، و تبرقط الرجل على قفاه و تقرطب.
1. أما القلب في الخماسي فلم تعرفه العرب الا على ندرة ، كما ورد في الشعر خاصة زبردج بدلا من زبرجد.

الاشتقاق الأكبر أو الابدال اللغوي : هو إقامة حرف مكان حرف آخر في الكلمة أو هو ارتباط بعض المجموعات الصوتية ببعض المعاني ارتباطا عاما لا يتقيد بالأصوات نفسها بل بترتيبها الأصلي و النوع الذي تندرج تحته و من أمثلته طنّ و دنّ ، نعق و نهق جذم و جذل ( قطع ) و السراط و الصراط و استبدال الدال بتاء الافتعال في : ادّعى أصلها ادتعى .
أقسامه : 
*الإبدال الصرفي : وهو أن تقيم مكان حروف معينة حروفا أخرى بغية تيسير اللفظ و تسهيله أو الوصول بالكلمة الى الهيئة التي يشيع استعمالها كإبدال الواو ألفا في نحو صام أصلها صوم أو كإبدال الطاء من التاء في اصطنع و أصلها اصتنع ، و قد اهتم النحاة اهتماما كبيرا بهذا النوع من الإبدال ، فاختلفوا في عدد حروفه فهي عند بعضهم تسعة أحرف يجمعها قولك جملة هدأت موطيا و هي عند سيبويه أحد عشر حرفا و عند غيره اثنا عشر حرفا يجمعها قولك طائل يوم أنجدته.
 -  وهو جعل حرف مكان آخر لضرورة لفظية: إما لتسهيل النطق أو لمجاراة الصيغة الشائعة، وهو إبدال مطرد ضروري عند جميع العرب، ويقع في حروف معينة يجمعها لفظ (طال يوم أنجدته) ومن أمثلته:

 
	فَعَل
	افتعل قبل التغيير
	افتعل بعد التغيير
	تغيير
	تغيير

	صفا
	اصتفى
	اصطفى
	 
	 

	ضرب
	اضترب
	اضطرب
	 
	 

	ضرّ
	اضتُرّ
	اضطُرّ
	 
	 

	صلى
	اصتلى
	اصطلى
	 
	 

	طرد
	اطترد
	اطْطَرد
	اطّرد
	 

	زهر
	ازتهر
	ازدهر
	 
	 

	زجر
	ازتجر
	ازدجر
	 
	 

	ذكَر
	اذْتكر
	اذْدكر
	ادْدَكر
	ادّكر


 ومن الإبدال الصرفي الإعلال وهو: تغيير حرف العلة (الواو ، أو الياء، أو الألف) والهمزة، مثل:
سماو  ←  سماء
بايِع   ←  بائع
قاوِل  ←  قائل
صوَم ← صام
بيَع    ← باع
اوتفق  ← اِتتفق ← اتّفق[footnoteRef:7] [7:  - الابدال  : مقالات نقدية الكترونية من منتديات ستار تايمز] 

* الإبدال اللغوي : و هو أوسع من الأبدال الصرفي بحيث يشمل حروفا لا يشملها الإبدال الأول و قد اختلف اللغويون في مفهوم هذا الإبدال فوسع بعضهم دائرته فقال: إن هذا النوع من الإبدال يشمل جميع حروف الهجاء و ضيقها آخرون فاشترطوا أن تكون الحروف المتعاقبة متقاربة المخرج و أن تكون إحدى اللفظتين أصلا للأخرى لا لغة في الثانية و بما أنه يتعذر التمييز بين ماهو أصل و ما  هو فرع في مثل نهق و نعق ، سقر و صقر ، الشازب و الشاسب أي اليابس و الجذم و الجذل أي الأصل على الرغم مما وضعه اللغويون و النحاة من قواعد لهذا التمييز، فإن أحد العلماء اللغويين يرى أن الإبدال الحقيقي يجب أن تتوافر فيه الشروط التالية : ( و أغلب الظن أن الإبدال اللغوي في معظم أمثلته الواردة في كتب اللغة و النحاة أقرب أن يكون ظاهرة صوتية من أن يكون ظاهرة اشتقاقية و مرد تلك الظاهرة الصوتية تقارب الحروف المبدلة بالمخرج و الصفة أو بأحدهما و الخطأ في السمع و التصحيف و اللثغة و ما إليها و نلخص الشروط في : قرب مخارج الحروف المتعاقبة و الترادف أو ما شابهه و وحدة القبيلة التي يدور في لسانها اللفظان المبدلان.  
الإبدال اللغوي: هو جعل حرف مكان آخر لغير ضرورة لفظية، مثل: 
لِثام و لِفام.
أرمد و أربد.
مرَث الخبز ومرده.
شثن الأصابع (غليظ) و شثل الأصابع.
الأيْم (الحية) والأين.
موت ذُؤاف وذُعاف
الظأْب (سلف الرجل) والظأْم.
عَجْب الذنَب (عصعصه) وعَجْم الذنب.
الحُثالة والحُفالة.
الثُّوم والفوم.[footnoteRef:8] [8:  - الابدال: مقالات نقدية  من منتديات ستار تايمز على الرابط : www.startimes.com] 


الإبدال اللغوي القياسي: قال البطليوسي: مِنْ هذا الباب ما يَنْقاس‏:‏ وهو كلُّ سينٍ وقعت بعدها عينٌ أو غينٌ أو خاءٌ‏ أوقافٌ أو طاءٌ جاز قلبُها صاداً.
وشرطُ هذا الباب أن تكون السينُ متقدَّمةً على هذه الحروف لا متأخرةً بعدها، وأن تكونَ هذه الحروفُ مُقارِبةً لها لا متباعدة عنها، وأن تكون السين هي الأصل، فإن كانت الصاد هي الأصل لم يَجُزْ قلبُها سيناً لأن الأضْعفَ يُقْلَب إلى الأقوى ولا يُقْلَب الأقوى إلى الأضْعَف وإنما قلبوها صاداً مع هذه الحروف لأنها حروفٌ مُسْتَعلية والسينُ حرف مُتَسَفِّل فثقُل عليهم الاستعلاء بعد التَّسفل لما فيه من الكُلْفة فإذا تقدّم حرفُ الاستعلاء لم يُكْرَه وقوعُ السين بعدَه لأنه كالانْحِدار من العلوّ وذلك خفيفٌ لا كُلْفةَ فيه‏.‏ 
ومن أمثلته:
 القُعاس والقُعاص‏:‏ داء يأخذُ في الصّدر.
 السُّقع‏‏ والصُّقع: النَّاحِية من الأرض.
الأسْقع والأصْقَع‏:‏ طائر كالعصفور.
خطيب مِسْقَع‏ ومِصْقَع: بليغ.
دليلٌ مِسْدَع ومِصْدَع‏:‏ حاذق. 
الرُّسْغ‏‏ والرُّصْغ: مُنْتَهى الكفّ عند المفصل.
سِماخ وصِماخ‏:‏ ثقْب الأذُن.
الخِرْسَة والخِرْصَة ‏:‏ ما تُطْعمَه النُّفساء.
السراط والصراط/ السوط والصوط.

الاشتقاق الإبدالي هناك من اللغويين من رأى في الإبدال وتقارب مخارج حروف الكلمة ومعانيها نوعا من الاشتقاق، وسماه بعضهم بالاشتقاق الكبير أو الأكبر، وبما أن تقليب الحروف يُدْعى مرة بالاشتقاق الأكبر ومرة بالكبير فيحسن أن نسمي هذا الإبدال الاشتقاق الإبدالي. ومن كلامهم عنه يمكن تعريفه بأنه: ردّ الكلمات إلى أصل واحد إذا تدانت معانيها وتقاربت حروفها في المخارج أو في الصفات . وقد أورد ابن جني في باب تصاقب الألفاظ  لتصاقب المعاني أمثلة كثيرة تصلح له، ويمكن تمييز ثلاثة أنواع منه بحسب عدد الحروف المتقاربة في المخرج أو في الصفة:[footnoteRef:9] [9:  - الابدال: مقالات نقدية  من منتديات ستار تايمز على الرابط : www.startimes.com] 

1) مقاربة في حرف:
جرف ‏"قشر وجه الأرض" وجلف "قشر"؛ هنا تقاربت (ر) و (ل) لأنهما حرفان ذلقيان. 
العَلْب‏:‏ "الأثر والعَلْم‏:‏ "الشقّ في الشفة العليا،" وهما متقاربان في المعنى؛ و (ل) و (م) حرفان شفويان.
الغَرب‏:‏ "الدلو العظيمة" والغرف "أخذ الماء بإناء"؛ و (ب) حرف شفوي و (ف) حرف شفوي أسناني.
هديل وهدير: أصوات؛ و (ل) و (ر) حرفان ذلقيان.
جبل "اجتمع وغلظ" وجبن :"استمسك وتجمع"؛ و (ل) و (ن) متقاربان لأنهما ذلقيان.
2) مقاربة في حرفين:
‏(س ح ل) ‏ و (ص هـ ل) أصوات؛ و (س) و (ص): الأول غير مطبق والثاني مطبق، و(ح) و (هـ) حرفان حلقيان‏.
سحل وزحر أصوات؛ و(س) و (ص): الأول غير مطبق والثاني مطبق؛ و (ل) و (ر) ذلقيان.
جلف وجرم يفيدان معنى "القشر"، و (ل) و (ر) ذلقيان؛ و (ف) و (م) متقاربان في المخارج؛ لأن الأول شفوي أسناني، والثاني شفوي أنفي.
3) مقاربة في ثلاثة أحرف:
زأر وسعل أصوات؛ (ز) و (س) حرفا صفير؛ و (أ) و (ع) حلقيان؛ و (ر) و (ل) ذلقيان.
زأر و صهل  (ز) و (س) حرفا صفير؛ و (أ) و (هـ) حلقيان؛ و (ر) و (ل) ذلقيان.
غدر و ختل تدلان على " الفعل في خفاء"؛ و (غ) و (خ) حلقيان؛ و (د) و (ت) أسنانيان لِثويان؛ و (ر) و (ل) ذلقيان.
من أمثلة الابدال في الهمزة التقارب مع العين و القاف و الواو و الياء : 
آذيته على كذا و أعديته : قويته و أعنته 
موت ذؤاف و ذعاف وهو الذي يعجل القتل 
       القوم زُهاق مئة و زُهاء مئة 
       أكدت العهد ووكدته و آصدت الباب و أوصدته 
       الرجل الألمعي و اليلمعي و هو الظريف ، العود الألنجوج و اليلنجوج و هو الذي يتبخر به .
       و التجانس  أيا و هيا و أرقت الماء و هرقته .[footnoteRef:10] [10:  - الابدال: مقالات نقدية  من منتديات ستار تايمز على الرابط : www.startimes.com] 

      ومن أمثلة الابدال في الباء : الباء أبدلوها ميما فكان في هذا الابدال تجانس كقولهم : هو يرمي من كثب و من كثم أي من قرب و تمكّن و أدهقت الكأس إلى أصبارها و أصمارها : إذا ملأتها الى رأسها.
و أبدلوا الباء حاء و فاء، فكان في الابدال تباعد يقال للناس و الدواب إذا مروا يمشون مشيا ضعيفا : مروا يدبون دبيبا و يدحون دحيحا ، وجب القلب ووجف : خفق و اضطرب. هبت الريح و هفت : ثارت و هاجت.
الاختلاف حول الإبدال: اختلف العلماء حول ما يدخل في دائرة الإبدال وما يخرج عنها، ويمكن تمييز ثلاثة آراء رئيسة في هذا الباب:
رأي المتوسعين: يرون أنّ الإبدال قد يقع بين كل حرف وآخر من حروف اللغة، سواء كانت متقاربة المخارج أو كانت متباعدة. وممن قال بهذا أبو الطيب اللغوي الذي عدّ من الإبدال الذاب والذان "العيب" برغم تباعد مخرجي النون والباء. ومن هؤلاء الكرملي، الذي قال إن الإبدال يتسع في جميع حروف اللغة. 
رأي المضيقين: وهم الذين وضعوا شروطا لتحقق الإبدال، ومن هؤلاء ابن جني الذي اشترط :
(1) تقارب المخارج؛ لذا أخرج منه الذاب والذان.
 (2) اتحاد اللغة؛ لذا أخرج منه اللثام واللفام لاختلاف اللغات.
 (3) ألا يكونا أصلين؛ لذا أخرج منه (رجل تُدْرأ): "ذو قوة على الدفع" و(رجل تُدْره): "ذو عز"؛ لأنهما -على حدّ زعمه- أصلان متميزان.
رأي المتوسطين: يمثلهم ابن سيده الذي اشترط فقط تقارب المخرجين.

    النحت : النحت في اللغة هو النشر و البري و القطع قال تعالى : ( و تنحتون من الجبال بيوتا آمنين ) . إصطلاحا: أن ينتزع من كلمتين أو أكثر كلمة جديدة تدل على معنى ما انتزعت منه و تكون هذه الكلمة إما اسما كالبسملة من قولك باسم الله أو فعلا حمدل من قولك الحمد لله أو حرفا إنّما من إنّ و ما و لابد لها في الحالتين الأوليين أن تجري وفق الأوزان العربية و من أن تخضع لما تخضع له هذه الأوزان من تصاريف.
(1) مفهوم ابن فارس للنحت: مع اعتراف ابن فارس بوجود النحت في الكلمات السابقة إلا أنه زاد على ذلك ألفاظا لم يعدها العلماء من قبله من النحت. قال في الصاحبي: "مذهبنا فِي أنّ الأشياء الزائدة عَلَى ثلاثة أحرف أكثرها منحوت، مثل قول العرب للرجل الشديد "ضِبَطْرٌ" [ضبط وضبر] وَفِي "الصِّلِّدْم" إنه من "الصَّلد" و "الصَّدْم". وقد عدّ في المقاييس من هذا الصنف كلمات كثيرة، منها: 
صهصلق "المرأة الصخابة" < صهل+صلق
ضِبطر " الرجل القوي" < ضبط+ضبر
جلمود "الصخرة الصلبة" < جلد+جمد
صِلْدم " الحافر الصلب" < صلد+صدم
والذين يعارضون ابن فارس في رأيه يقولون: إن هذه الأمثلة ليست من باب النحت وإنما نتجت عن زيادة حرف على الثلاثي، فضبطر في الواقع هي ضبط زيد في آخرها الراء، وجلمود زيد فيها بعد اللام الميم.
(2) مفهوم جورجي زيدان: جاء جورجي زيدان بمفهوم جديد للنحت ليبيّن كيفية تطور الكلمات الثلاثية من الثنائية، فادعى أن قطف منحوتة من الكلمتين الثنائيتين: قط+لف ، وأن قمش منحونة من الكلمتين الثنائيتين: قم+قش. والكلمات التي لم يستطع بيان النحت فيها قال: إنها نشأت بزيادة حرف اعتباطا، مثل: (سـ)ـكن، (لـ)ـهب، قـ(ر)ص، قطـ(ع).
 
موقف الباحثين منه : انقسم الباحثون في مسألة نسبة النحت الى الانشقاق الى ثلاثة فرق
1. فريق يؤكد أن مراعاة معنى الاشتقاق جعل النحت نوعا منه، ففي كل توليد شيء من شيء و في كل منهما فرع و أصل 
1. فريق ثان يذهب الى أن النحت غريب عن نظام اللغة العربية الاشتقاقي ، لذلك لا يصح أن يعد قسما من الاشتقاق فيها و حجته أن لغويينا المتقدمين لم يعتبروه من ضروب الاشتقاق و أنه يكون في نزع كلمة من كلمتين أو أكثر بينما يكون الاشتقاق في نزع كلمة من كلمة ، زد على ذلك أن غاية الاشتقاق استحضار معنى جديد أما غاية النحت فالاختصار ليس الا.
1. فريق ثالث توسط فاعتبر النحت من قبيل الاشتقاق و ليس اشتقاقا بالفعل.[footnoteRef:11] [11:  - إميل بديع يعقوب : فقه اللغة و خصائص اللغة العربية ، ص 209.] 

أنواع النحت :
1. النحت الاسمي : و هو أن تنحت من كلمتين اسما نحو جلمود من جلد و جمد و حبقر من حب و قر أي حب البرد و عقابيل من عقبى و علة. 
جلمود "صخرة" من جلد+جمد
حبْقُر "البَرَد" من حب+قُر "الحب البارد"
شَقَحْطب "كبش ذو قرنين" من شق+حطب
2- النحت الفعلي: وهو ما ينحت من الجملة دلالة على منطوقها و تحديدا لمضمونها و من أمثلتها : بسمل ، حمدل ، حوقل ، حسبل ، سمعل،  حيعل ، دمعز ( أدام الله عزك). جعفل "جعلت فداك"
طلبق "أطال الله بقاءك"
بسمل "بسم الله"
حوقل "لا حول ولا قوة إلا يالله"
حيعل "حيّ على الصلاة"
حمدل "الحمد لله"
حسبل "حسبي الله"
3- النحت النسبي : و هو أن تنسب شيئا أو شخصا أو فعلا إلى اسمين نحو :  عبشمي "عبد شمس"، عبدري "عبد الدار"
عبدلي "عبدالله"
درعمي "دار العلوم"
بلعنبر "بنو العنبر"
عبقسي "عبد القيس" 
1. النحت الوصفي، وهو أن تنحت من كلمتين كلمة واحدة تدل على صفة مثل:
ضِبَطْر "القوي" ضبط+ضبر
صَهْصَلِق "المرأة الصخابة" < صهل+صلق
بُحْتُر "القصير"  < بتر+حتر
جَلْعد "الصلب الشديد" < جلد+جعد
ونجد ابن فارس ينقض قوله السابق بأن الرباعي و الخماسي على ضربين : منحوت و موضوع، فيستدرك في موضع لاحق، بأن منه " ما نحت من كلمتين صحيحتي المعنى ، مطردتي القياس ، و منه ما أصله كلمة واحدة، و قد ألحق بالرباعي و الخماسي ، بزيادة تدخله ، و منه ما يوضع كذا وضعا " ، و عن هذا الطريق يمكن تفسير  بَرجَم بمعنى أغلظ في الكلام، بأنها ناتجة عن طريق المخالفة، من الفعل : بجّم و كذلك تبلخص لحمه بمعنى غلظ أصلها تبخّص و مثلها بلطح فهي مأخوذة من بطّح بمعنى ضرب نفسه على الأرض. 

و قد تحدث المخالفة الصوتية بتكرار الحرف الأول من الكلمة عوضا عن أحد المتماثلين فيها ، مثل كفكف دمعه بدلا من كفّف و مثل ذلك في اللهجات الحديثة قولنا : حكحك في حكّك و غيرها. [footnoteRef:12] [12:  - رمضان عبد التواب : فصول في فقه العربية، ص : 306.] 



أهم طرق النحت : 
إلصاق الكلمة بالأخرى دون تغيير شيء بالحروف و الحركات.
تغيير بعض الحركات دون الحروف.
إبقاء إحدى الكلمتين كما هي و اختزال الأخرى.
إحداث اختزال متساو في الكلمتين اذ يدخل في الكلمة المنحوتة حرفان من كل منهما.
إحداث اختزال غير متساو في الكلمتين نحو سبحل.
 حذف بعض الكلمات حذفا تاما دون ان تترك في الكلمة المنحوتة أي أثر نحو طلبق : أي أطال الله بقاءك

المعرب والمولد والدخيل في اللغة العربية
المعرّب :
لغة قال ابن منظور:  وتعريب الاسم الأعجمي أن تتفوه به العرب على منهاجها، تقول عرّبته العرب وأعرّبته أيضا وأعرّب الأغتم وعرّب لسانه بالضم، عروبة أي صار عربيا، وتعرب واستعرب، أفصح."، وبالتالي يتضح من هذا المفهوم اللغوي أن الاسم إذا كان أعجميا عربته العرب وفق طريقة كلامها، وفق قوانين لغتها .
 اصطلاحا : عرف السيوطي المعرّب هو ما استعملته العرب من الألفاظ الموضوعة لمعان في غير لغتها، ويضيف الجوهري - رحمه الله - في صحاحه أنه تعريب الاسم الأعجمي، أي أن تتفوه العرب بالاسم الأعجمي على منهاجها.  ويقول الجوهري عنه :" والتعريب هو نقل اللفظة من الأعجمية إلى العربية، وحتى يطلق على اللفظ المعرب معربا، لا بد أن يتوفر فيه شرطان وهما :
  أولا : أن يكون اللفظ المنقول من الأعجمية إلى العربية قد جرى عليه تغيير في البناء.
 ثانيا : أن يكون اللفظ قد نقل إلى العربية في عصر الاستشهاد، ذلك بأن يرد في القرآن الكريم أو الحديث النبوي الشريف أو كلام العرب الذي يحتج بكلامهم ".
 ومما جاء في كتب المحدثين عنه هو:" اللفظ الأجنبي الذي غيره العرب بالنقص أو الزيادة أو القلب "، أي أن تتكلم العرب بالكلمة الأعجمية على نهجها وطريقتها، وأن تخضع ما هو أعجمي لقواعد اللغة العربية".


الدخيل :
لغة : جاء في القاموس المطول للغة العربية أن الدخيل هو : " كل كلمة أدخلت في كلام العرب وليست منه، وكل من دخل في قوم وانتسب إليهم وليس منهم، يقال هو دخيل فيهم أي هو من غيرهم، وقد دخل فيهم، والدخيل المداخل ...."، وبهذا يتضح أن الدخيل هو ما لم يكن جزءا من أي محيط ينتسب إليه ولا علاقة له به .
ويقول الجوالقي عن الدخيل :" ويبدو الفرق بين المعرب والدخيل هو أن الدخيل أعم من المعرب، فيطلق على كل ما دخل في اللغة العربية من اللغات الأعجمية سواء أكان ذلك في عصر الاستشهاد أم بعده وسواء خضع عند التعريب للأبنية العربية أم لم يخضع ..(. فالمعرب ما كان من الألفاظ دخيلا أجنبيا استعمله فصحاء العربية. 
المولد :
وأما المولد فيقول ابن منظور أيضا عن معناه :" وعربية مولدة وعربي مولد إذا كان عربي غير محض
..."، ومن هذا المعنى يظهر أن المولد يخرج عن ما هو عربي خالص .وأما عن اللفظ المولد فذكره الزمخشري على أنه : " كلام مولد أي ليس من أصل لغتهم".
وأما بالنسبة للمعجم الوسيط والأساسي فعرفاه على أنه اللفظ الذي استعمله الناس بعد عصر الرواية، وعرفه المجمع اللغوي العربي على أنه :"
اللفظ الذي استعمله الم ولدون على غير استعمال العرب"، فيظهر في خلال التعريفات المختلفة للفظ المولد في الاصطلاح أنه لم يثبت بدقة من حيث المفهوم كون البعض حدده بفترة ما بعد عصور الاحتياج والآخر على أنه ما ابتكر من قبل جماعة أو تم اختراعه.
وعرفه السيوطي :" هو ما أحدثه المولدون الذين لا يحتج بألفاظهم "، وأما المولد فهو ما استعمله المولدون من ألفاظ أعجمية لم يعربوها، ويرجع الباحثون سبب دخول اللفظ الأعجمي اللغة العربية وتعريبه في القديم، إلى ما أتيح للشعوب الناطقة بالعربية قبل الإسلام وبعده من فرص للاحتكاك المادي والثقافي والسياسي بالشعوب الأخرى .
و تعرف عجمة الكلمة بأمور عدة أهمها : 
1. خروجها عن الأوزان العربية نحو ابرسيم، آمين على وزن افعليل ، فاعيل و هذان الوزنان غير موجودين في أوزان الأسماء العربية .
1. اجتماع حرفين لا يجتمعان في كلمة عربية لذلك حكم اللغويون على الطاجن ، صولجان ، منجنيق ، مهندز بأنها أعجمية ، و ذلك لاشتمال الكلمة الأولى على الطاء و الجيم، و الثانية على الصاد و الجيم و الثالثة على القاف و الجيم، و لانتهاء الرابعة بزاي مسبوقة بدال ، و كل هذا لا نجده في الكلمات العربية الأصيلة .
1. خلو الكلمات الرباعية و الخماسية من حروف الذلاقة ( ب، ر، ف، ل،م، ن) و يستثنى من ذلك كلمة عسجد ( أي الذهب) إذ نصّ العلماء على عربيتها.
1. نص أئمة اللغة على أن اللفظ غير عربي.
أسباب التعريب ودوافعه : 
1. هناك ألفاظ أعجمية كثيرة كانت العرب في حاجة إلى استعمالها لتحقق بها أغ ا رضها، فاضطرها ذلك لتعريبها ومنها : ألفاظ الأواني كالإبريق والطشت والخوان والقصعة والجرة وألفاظ الملابس كالفنك والدلق والسندس والديباج، ومن الجواهر : الفيروزج والبلور ومن الطيب المستعمل : الكافور، العنبر، القرنفل، المسك، ..
1. وأما السبب الثاني، فهو أن العرب تستعمل أحيانا اللغز في كلامها، مما اضطرها لاستعمال بعض الألفاظ، مما هو أعجمي وله مرادفاته في العربية، كالدشت وهي الصح ا رء والقيروان والجماعة وأصلها كروان.
1.  أضف إلى ذلك إعجابهم بخفة بعض الألفاظ الأعجمية التي سارعوا في تعريبها، حتى أن هذا النوع الخفيف من الألفاظ كان يحل أحيانا مكان الألفاظ العربية الأصيلة المرادفة لها، ومن ذلك التوت الذي كان يسمى الفرصاد والياسمين المسمى بالعربية السمسق .
و تنتهج العربية نهجا معينا في تعريب الألفاظ الأعجمية، و ذلك على النحو التالي : 
1. إبدال الأصوات التي ليست من أصوات العرب ، إلى أقربها مخرجا ، لئلا يدخل في كلامهم ما ليس من أصواتهم، فمما غيروه من الأصوات : ماكان بين الجيم و الكاف و ربما جعلوه كافا، و ربما جعلوه جيما ، و ربما جعلوه قافا، و أبدلوا الحرف الذي بين الباء و الفاء و ربما جعلوه باء. 
1.  تغيير بناء الكلمة الى أبنية العربية ، فمما ألحقوه بأبنيتهم : درهم ألحقوه بهجرع و كان الفراء يقول : يبنى الاسم الفارسي أي بناء كان، إذا لم يخرج عن أبنية العرب. 
1. ترك اللفظ الأعجمي على حاله، إذا كان موافقا لمنهج العربية في الأصوات و الصيغ، أو بنية الكلمات.
هذا هو منهج العربية في التعريب فهي، فهي لغة إذا دخلتها كلمة أجنبية عنها ، قلق موضعها ، حتى تأخذ وزن كلمات اللغة و هيئة حركاتها ، لتشاكلها و تماثلها ، و تأتلف معها ، لذلك تراهم يشذبون الكلمات الأعجمية الطارئة التي لم تأت على أوزان العرب ، بالحذف و الابدال ، حتى تلائم الأسلوب العربي. 
آراء حول وقوع المعرب في القرآن الكريم :  اختلف العلماء حول وقوع المعرب في الق آ رن الكريم، فمنهم من أقر بوقوعه ومنهم من قال بعدم وقوعه، ومنهم من حاول أن يجمع بين الرأيين.
1. فمن الذين قالوا بامتناع وقوعه في الق آ رن الكريم، أبو عبيدة وابن فارس والإمام الشافعي رحمة الله عليه، وحجتهم في ذلك قوله تعالى :" إنا أنزلناه ق آ رنا عربيا" وقوله أيضا :" ولو جعلناه ق آ رنا أعجميا لقالوا لولا فصلت آياته" .وقد استدل أبو عبيدة رحمه الله بقوله :" أنزل بلسان عربي مبين" ومن زعم أن فيه ما هو غير مبين فقد أعظم القول كأن يحوي ألفاظا نبطية أو حبشية أو غيرها.
1. أما بالنسبة للذين قالوا بأن الق آ رن الكريم قد وقع فيه من الألفاظ المعربة، وقد كانت أعجمية مما لا يدركه البعض، ومن ذلك قوله : طه، الطور، واليم من أصل سرياني، وبالنسبة للص ا رط والفردوس والقسطاس فهي رومية، ومن الفارسية أباريق ، سجّيل ، استبرق، دينار ، ياقوت، مسك، و من اليونانية ، الرقيم الشيطان أبليس ، و من الحبشة جهنم ، ملائكة، أخدود ، و من التركية القديمة ، غساق و من الهندية ، مشكاة ، و من القبطية ، هيت لك ،  فهؤلاء يرون أنه بالرغم من وقوع كثير من الألفاظ المعربة في القرآن الكريم، إلا أنها لا تخرجه عن كونه عربيا .
1. وأما بالنسبة لل أ ري الجامع بين ال أ ريين فهو أن الق آ رن الكريم قد وقعت فيه ألفاظ معربة ذات أصول
أعجمية، لكنها عربت قبل نزول الق آ رن الكريم، وتكلمت العرب بها على طريقتها، إلى أن جاء بها الق آ رن، وقد نقل لنا هذا ال أ ري أبو عبيد القاسم بن سلام، وقال به كل من الجوالقي وابن الجوزي، ومن بين المؤلفات التي أفردت بالكتابة في هذا الباب : كتاب المعرب لأبي منصور الجوالقي )ت: 4501 ه(، وكتاب التعريب والمعرب المعروف بحاشية بن بري على كتاب المعرب للجوالقي وكتاب المهذب فيما وقع في القرآن من المعرب للسيوطي رحمه الله، كما أشار إلى أهميته في كتابه الإتقان في علوم الق آ رن .
 و قد جمعها علماء اللغة في نظم شعري قال فيه ابن السبكي[footnoteRef:13] [13:  - ينظر : جلال الدين السيوطي: المهذب فيما وقع في القرآن من المعرب.

] 

	السَلسَبيلُ وَطَهَ كُـوِّرَت بِـيَعٌ
	
	رومٌ وَطوبى وَسِجّيلٌ وَكافورُ

	وَالزَنجَبيلُ وَمِشكاةٌ سَرادِقٌ مَع
	
	اِستَبرَقٍ صَلواتٌ سُندُسٌ طورُ

	كَذا قَراطيسُ رَبّانِيِّهِم وَغَـسـا
	
	قٌ ثُمَّ دينارُ وَالقِسطاسُ مَشهورُ 

	كَذاكَ قَسوَرَةٌ وَالـيَمُّ نـاشِـئَةٌ
	
	وَيُؤتِ كِفلَينِ مَذكُورٌ وَمَسطورُ

	لَهُ مَقاليدُ فِـردَوسٌ يُعَـدُّ كَـذا
	
	فيما حَكى اِبنُ دُرَيدٍ مِنهُ تَنّورُ


وقال الحافظ بن حجر: 
	وَزِدتُ حَرمٌ وَمُهلٌ وَالسِجِـلُّ كَـذا ال
	
	سَرى وَالأَبُّ ثُمَّ الجِـبـتُ مَـذكُـورُ

	وَقِـطَّـنـا وَإِنـاهٌ ثُـمَّ مُـتَّـكَـــئاً
	
	دارَستُ يُصهَرُ مِنهُ فَهوَ مَصـهـورُ

	وَهَيتَ وَالسَكَرُ الأَوّاهُ مَـع حَـصَـبٍ
	
	وَأَوِّبي مَعهُ وَالطاغوتُ مَـسـطـورُ

	صِرهُنَّ أَصري وَغيضَ الماءُ مَع وَزَرٍ
	
	ثُمَّ الرَقيمُ مَناصٌ وَالـسَـنـا الـنـورُ


و قد وقف اللغويون العرب بالتعريب عند عصور الاحتجاج، و هي تلك الفترة السعيدة التي تشمل الجاهلية و صدر الإسلام و عصر بني أمية ، و تعدّ بجميع ما فيها عربية فصحى، وما عداها مما جاء بعدها مولّد لا يصح يستوي في هذا: التطور و التعريب الجديد. 
ملحق : صفات الأصوات و مخارجها : من كتاب علم الأصوات لكمال بشر
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[image: نتيجة بحث الصور عن جدول صفات الحروف]
صفات الحروف  [footnoteRef:14] [14:  -  انظر هذا البحث للشيخ محمد بن إبراهيم الحمد في موقعه على الشبكة العنكبوتية .] 

الصفات: يقسم البعض الحروف باعتبار صفاتها إلى تسعة عشر نوعاً، وبعضهم يبلغ بها إلى أربعة وأربعين، وكثير ينقصون أو يزيدون؛ أما الأنواع المشهورة عند علماء هذا الفن والتي هي كالأصول فهي حروف: همس، وجهر، وشدة، ورخاوة، وبينَ بينَ، وحروف استعلاء، واستفال، وإطباق، وانفتاح، وتفخيم، وترقيق، وتفشٍّ، وتكرير، واستطالة، وغنَّة، وذَلاقة، ومدٍّ، ولين، وصفير، وقلقلة.
1- الحرف المهموس: هو الذي ضَعُف الاعتماد في موضعه حتى جرى النفَس معه، وحروف هذا النوع عشرة: (هـ ح خ ك ش س ت ص ث ف).
2- الحرف المجهور: هو الذي أشبع الاعتماد في موضعه - أي على مخرج الحرف - ومُنِع النفَسُ أن يجري معه حتى ينقضي الاعتماد عليه ويجري الصوت، وحروف هذا النوع تسعة عشر؛ لأنها كلُّ ما كان غير مهموس.
3- الشديد: وهو الذي يمتنع الصوت أن يجري فيه؛ لكمال قوة الاعتماد على مخرج الحرف، ولهذا النوع ثمانية حروف: (ء ق ك ج ط ت د ب).
4- والرخو: وهو الذي يجري فيه الصوت لضعف الاعتماد على مخرجه مع نَفس قليل، وذلك في الرخو المجهور، أو كثيرٍ وهو في الرخو المهموس؛ وحروف الرخاوة ستة عشر: (ذ ظ غ ض ز و ي ا هـ ح خ ش س ت ص ث).
وهذه الثمانية الأخيرة هي كل حروف الهمس ما عدا الفاء والكاف.
5- الحرف الذي هو بَيْن بَيْن: وهو المتوسط بين الرخاوة والشدة وذلك من عدم كمال احتباس الصوت، وعدم كمال جريه، وحروفه خمسة: (ل ن ع م ر) وهذه الحروف المتوسطة كلها مجهورة.
أما الأنواع السابقة فمنها الشديد المجهور، وهو ستة حروف: (ء ق ط ب ج د).
ومنها الشديد المهموس وهو حرفان: (ك ت).
ومنها الرخو المجهور وحروفه ثمانية أيضاً: (هـ ح خ ش س ص ث ف).
وهذه الثمانية هي جميع الحروف المهموسة ما عدا الكاف والتاء.
6- الاستعلاء: وهو أن يستعلي اللسان عند النطق بالحرف إلى جهة الحنك العليا، وحروفه سبعة: (خ ص ض غ ط ق ظ) وأشدها استعلاءً القاف.
7- الاستفال: وهو ضد الاستعلاء، وحروفه كل ما عدا السبعة المتقدمة.
8- الإطباق: وهو انحصار الصوت فيما بين اللسان والحنك؛ لانطباق الحنك على وسط اللسان بعد استعلاء أقصاه ووسطه إلى جهة الحنك، كما تعرف ذلك عند النطق بحروفه، وهي أربعة: (ط ظ ص ض) وجملتها من حروف الاستعلاء، ولا يكون الإطباق تاماً إلا مع الطاء.
9- الانفتاح: وهو عدم انحصار الصوت بين وسط اللسان و الحنك عند النطق بالحرف لانفتاح ما بينهما، سواء انطبق الحنك على أقصى اللسان أو لا وحروفه كل ما عدا الأربعة المطبقة، وكل حروف الاستفالة منفتحة.
10- التفخيم: وهو تغليظ الحرف في مخرجه بحيث يمتلئ الفم بصداه.
وحروف الاستعلاء كلها مفخمة، ولا يجوز تفخيم شيء من حروف الاستفالة إلا الراء واللام في بعض أحوالهما، وإلا ألف المد؛ فإنها تابعة لما قبلها تفخيماً وترقيقاً.
11- الترقيق: وهو نحافة الحرف بحيث يكون جسمه ناحلاً لا يمتلئ الفم بصداه.
12- التفشي: وهو كثرة انتشار خروج الهواء بين اللسان والحنك، وانبساطه في الخروج عند النطق بالحروف.
وحرف التفشي هو الشين فقط على المشهور، وبعضهم يجعله في الضاد والثاء والفاء، وبعضهم يقول: إن في الصاد والسين تفشياً أيضاً، وكل ذلك غير مجمع عليه.
13- التكرير: وهو ارتعاد رأس اللسان عند النطق بالحرف؛ وحرفه الراء فقط، وأكثر ما يظهر تكريره إذا كان مشدداً نحو مرَّة، وكرَّة.
14- الاستطالة: وهي امتداد الصوت من أول حافة اللسان إلى آخرها وهي جنب اللسان لا طَرَفه، وحرفها الضاد فقط، وبعضهم يقول إن الشين مستطيلة؛ لأنها تفشت واستطالت حتى خالطت أعلى الثنتين.
15- الغنَّة: وهي صوت يخرج من الخيشوم - أقصى الأنف - ولذلك لو أمسك المتكلم بأنفه لم يمكن خروجها، وحرفاها النون (ولو تنويناً) والميم إذا سُكنتا، ولم تظهرا.
16- الذلاقة: وسميت بذلك لخروج بعضها من ذَلق اللسان، وبعضها من ذلق الشفة، أي طرفها، وهي: (ف ر م ن ل ب) وضدها حروف الإصمات، وهي ما عدا هذه الستة.
17- المدُّ: وهو إطالة الصوت بحرف من حروف المد واللين زيادة على المد الطبيعي، وحروفه: (ا و ي) لأن مخرجها متسع لانتهائها إلى هواء الفم، ومخرج الحرف إذا اتسع انتشر فيه الصوت وامتد ولان، وإذا ضاق انضغط فيه الصوت وصلب، وكل حرف تجده مساوياً لمخرجه إلا هذه الثلاثة.
18- الصفير: وهو صوت يخرج مع الحرف يشبه صفير الطائر، وحروفه ثلاثة: (س ص ز).
19- القلقة: وهي صوت زائد يحدث بفتح مخرج الحرف بتصويت، ويشترط عندهم في إطلاق اسم القلقة على ذلك الصوت أن يكون شديداً جهرياً، وحروفها خمسة: (ق ط ب ج د) والمبرد يعد الكاف من حروف القلقة، كأنه لم يشترط قوة الصوت الزائدة، وعلى ذلك تكون التاء منها أيضاً، وهو ما يفهم من كلام سيبويه؛ لأنها كالكاف، والصوت فيهما يلابس جري النفس، وهو صوت همس ضعيف؛ ولذلك عُدَّا شديدين مهموسين.
الإعراب و البناء في اللغة العربية
الاعراب في اللغة مصدر أعربت و أعربت عن الشيء إذا أبنيته أو أفصحت أو أوضحت عنه و فلان معرب عمّا في نفسه أي مبين له و موضح عنه... و أصل هذا كله قولهم العرب و ذلك لما يعزى إليها من الفصاحة و الاعراب و البيان و منه قوله في الحديث " الثيّب تعرب عن نفسها" . 
مفهوم الإعراب الإعراب، مصدر الفعل أَعْرَبَ، يُعرِبُ، والإعراب عَنْ السُرُورِ: يعني الجَهْرُ والإعْلَانَ والتّعبير والإيضاح والإفصاح عنه، فالإعراب: الإفصاح، يقال: أعرب الخطيب، أي: كان فصيحًا وبليغًا في كلامه، سليمًا من اللّحن، وأعرب فلانٌ: أي: كان فصيحًا في اللّغة العربيّة وإِن لم يكن عربيًّا، وإعراب كلمات الجملة، أي: إيضاح وبيان وظيفتها النّحْويّة حسب وجودها وموقعها في الجملة.
مفهوم البناء الِبناء: المَبْنيُّ، وجمعه: أَبنِيَة، والبِناء عند النّحاة في اللّغة العربيّة: هو ثبوت آخر الكلمة على حَرَكَةٍ مِنْ حَرَكاتِ البِناءِ، "السُّكونِ أو الحَرَكَةِ"، مع اختلاف العوامل فيها وموضعها من الإعراب، أي ثبوت الكَلِمَةِ على حالَةً واحدة، مَهما يَكُنْ مَوْقِعها في الجُمْلَةِ، أما في الاصطلاح فقد أعطي الإعراب تعريفات عدة منها " الابانة عن المعاني بالألفاظ " [footnoteRef:15] [15:  - ابن جني : الخصائص ، ج1 ، ص 36.] 

1. تغير العلامة التي في آخر اللفظ بسبب تغير العوامل الداخلة عليه، و ما يقتضيه كل عامل .
الاعراب بنظرنا تغيير أواخر الكلمات بتغيير وظائفها النحوية ضمن الجملة، و يقابله البناء و هو لزوم آخر اللفظ علامة واحدة لا تتغير مهما تغيرت العوامل و اللفظ المعرب هو الذي يدخله الاعراب أما المبني فهو الذي دخله البناء. [footnoteRef:16] [16:  - اميل بديع يعقوب : فقه اللغة و خصائص اللغة العربية ، ص 128.] 

يقول الزجاجي : و أصل الإعراب للأسماء ، وأصل البناء للأفعال و الحروف لأن الاعراب إنما يدخل في الكلام ، ليفرق بين الفاعل و المفعول، و المالك و المملوك، و المضاف و المضاف إليه و سائر ذلك ، مما يعتور الأسماء من المعاني ، و ليس شيء من ذلك في الأفعال و لا الحروف. 
و يعرّفه ابن فارس اللغوي :فأما الإعراب فيه تميز المعاني و يوقف على أغراض المتكلمين، و ذلك أن قائلا لو قال ما أحسن زيد غير ، أو ضرب عمرو زيد غير معرب لم يوقف على مراده، فإذا قال ما أحسن زيداً ، أو ما أحسن زيد، أو ما أحسنُ زيدٍ؟ أبان بالإعراب عن المعنى الذي أراده و للعرب في ذلك ماليس لغيرها ، فهم يفرقون بالحركات و غيرها بين المعاني ".
فالبناء: لزوم الكلمة حالة واحدة، وعدم تغيّر آخرها بسبب ما يدخل عليها أو بسبب موقعها في الجملة. مثل: هذا الطالبُ مجتهدٌ، وكافأتُ هذا الطالبَ، أشرتُ إلى هذا الطّالبِ، فـ اسم الإشارة "ذا" من الأسماء المبنيّة، وهو في الأمثلة السّابقة مبنيّ على السّكون في محلّ رفعٍ أو نصبٍ أو جرّ، فلم يتغيّر آخره بتغيّر موقعه في الجملة، ويرجع سبب بناء الاسم لمشابهته الحرف في وجه من الأوجه.[٤] الفرق بين الإعراب والبناء في اللغة العربية بعد التّعريف بكلّ من الإعراب والبناء، بقي إيضاح الفرق بينهما، فكما تقدّم المعرب من الأسماء أو الأفعال: هو الذي تتغيّر علامة إعرابه بتغير العامل الدّاخل عليه، أو بتغيّر موقعه في الجملة، مثل: درسَ الطّالب، ودرّس المعلّمُ الطّالبَ، وطلبَ المعلّمُ من الطّالبِ أن يدرسَ، فـ"الطّالب" تغيّرت علامة إعرابه بتغيّر موقعه في الجملة، فكان فاعلًا مرفوعًا في الأولى، ومفعولًا به منصوبًا في الثًانية، اسمًا مجرورًا في الثًالثة، بينما الاسم المبنيّ لزوم آخره على حركة واحدة مع تغير العامل الدّاخل عليه، أو تغيّر موضعه في الجملة، مثل: حضرَ أحدَ عشرَ رجلًا، ورأيتُ أحدَ عشرَ رجلًا، وسلّمتُ على أحدَ عشرَ رجلًا، فـ"أحدَ عشرَ"؛ مركّب عددي مبنيّ على فتح جزأيه في محلّ رفع فاعلًا في الأولى نصبٍ مفعولًا به في الثّانية وجرٍّ بحرف الجرّ في الثّالثة، والمعربات: الأسماء باستثناء ما شابه الحرف، فهو مبنيّ، والفعل المضارع إن لم تتّصل به إحدى نوني التّوكيد أو نون النّسوة، والمبنيّات هي: الحروف كلّها، وبعض الأسماء الّتي تشابه الحروف، الفعل الماضي والأمر والمضارع عندما تتّصل به نون النّسوة أو إحدى نوني التّوكيد. 
فائدته و دلالته : 
     يذهب قسم الى أنه ليس للإعراب أي قيمة دلالية جوهرية ، بل هو مجرد زخرف لغوي ، له صلة وثيقة بالموسيقى و الغناء و الشعر ، و قسم يؤكد أن هذه الحركات إشارات الى المعاني المختلفة و أنّه ما كان للعرب أن يلتزموا هذه الحركات و يحرصوا عليها ذلك الحرص كله، و هي لا تعمل في تصوير المعنى شيئا، نجد من الفريق الاول الخليل بن أحمد الفراهيدي الذي جاء على لسانه : أن الفتحة و الكسرة و الضمة زوائد، و هنّ يلحقن الحرف ليوصل الى التكلم به ، ومحمد بن المستنير المعروف بقطرب ، الذي قال : أعربت العرب كلامها لأنّ الاسم في حال الوقف ، يلزمه السكون  و تتلخص آراء هذا الفريق بما يلي : 
1. إنّ هناك كلمات لها الوظيفة اللغوية نفسها و مع ذلك تختلف حركاتها الأخيرة ، فكلمة رجل مثلا في الجمل التالية : - الرجل في البيت – إنّ الرجل في البيت – للرجل أخ في الجامعة تختلف حركاتها مع أنها مسند إليه فيها جميعا.
1. إنّ هناك كلمات تتفق حركاتها مع اختلاف وظائفها النحوية، فالحال و التمييز و المفعولات الخمسة ، كلها منصوبة. 
1. إنّ هناك صيغا كثيرة تختلف في المعنى ، و إعرابها واحد ، كما في قولك : إنّ زيدا أخوك ، لعل زيدا أخوك ، كأنّ زيدا أخوك. 
1. لو كانت حركات أواخر الكلمات دوال على معان مختلفة ، لما جاز اختلافها في القراءات القرآنية ، ولما جاز كذلك أن يوقف على الكلمات بحذف الحركة الأخيرة، أي بالسكون، كما هو معروف في ظاهرة الوقف في العربية لأن هذا يعني جواز حذف ما يدل على معنى الكلمة أو وظيفتها في الجملة .
1.  إن من لم يتصل بالنحو أي اتصال يفهم تمام الفهم، إذا نحن قرأنا له خبرا في إحدى الصحف ، وتعمدنا الخلط في إعراب الكلمات. 
1. إنّ ما يدلّ على الإعراب له صلة بالموسيقى و الغناء و الشعر ، أنّ الزجال اللبناني الذي لا يعرف الإعراب، يلجأ كثيرا الى اقحام حركة على آخر حرف من الكلمة لسهولة اللفظ و لجمال الموسيقى. 
1. لو كان الإعراب ضروريا للفهم و التفاهم لأبقت الحياة عليه. 
و إن كان الإعراب لا يعين على التمييز بين المعاني المختلفة ، فما الذي يحدّد المعنى؟ يجيب أنصار هذا الرأي أن مرجع المعنى أمران : أوّلهما ما يحيط بالكلام من ظروف و ملابسات، تقوم على معرفة الصلة بين المتكلّم و السامع و معرفة السياق و الظروف التي مهّدت للكلام و ثانيهما نظام الجملة العربية و الموضع الخاص لكلّ معنى من المعاني اللغوية فأنت إذا قلت ظننت زيدا أخاك يكون شكّك في الأخوّة و إذا قلت: ظننتُ أخاك زيدا أوقعت الشك في التسمية .
أمّا الفربق الثاني الذي قال بالتفسير الدلالي للحركات فمنه أبو القاسم الزجاجي الذي ذكر آراء قطرب في هذا الصدد و ردّ عليها في كتابه : الايضاح في علل النحو و ابن فارس القائل من العلوم الجليلة التي خصّت بها العرب الاعراب الذي هو الفارق بين المعاني المتكافئة في اللفظ، و به يعرف الخبر الذي هو أصل الكلام و لولاه ما ميّز فاعل من مفعول، و لا مضاف من منعوت ، و لا تعجب من استفهام ، و قد ردّ هذا الفريق على آراء الفريق الأوّل بما يلي : 
-لو كانت الحركات قد دخلت الكلام للتخفيف عن اللسان ، بحيث تعقب الحركة سكونا، لماذا لم يلتزم العرب حركة واحدة ؟ فإن قيل : لو فعلوا ذلك لضيقوا على أنفسهم ، فأرادوا الاتساع في الحركات ، و ألاّ يحضروا على المتكلم الكلام بحركة واحدة ، كما قال قطرب ، يردّ عليه بأنّه لو كانت الخبرة للمتكلم في التحريك لكان جائزا جر الفاعل مرة و رفعه أخرى و نصبه ، و جاز نصب المضاف إليه ، لأن القصد في هذا إنما هو الحركة تعاقب سكونا يعتدل بها الكلام فأي حركة اتى بها المتكلم أجزأته و في هذا فساد للكلام و خروج به عن أوضاع العرب و حكمة نظمهم في كلامهم. 
-إن القول بأن الذي يحدد المعاني هو نظام الجملة و الموضع الخاص لكل معنى من المعاني اللغوية فيه كثير من المبالغة إذ ليس في اللغة العربية حجرات تسكن في كل منها حالة من حالات النحو ، فيكون للفاعل موضع و للفعل موضع آخر، و للمفعول موضع ثالث ، و هكذا كما يذهب أصحاب الرأي الأول فالموضع الواحد في الجملة العربية قد يحتله الفاعل مرة و الفعل مرة أخرى و المفعول مرة ثالثة فأنت تقول : أكل الولد التفاحة و أكل التفاحةَ الولدُ ، التفاحة أكل الولد و التفاحة الولد أكل و الولد التفاحة أكل ...
1.  إن  هناك صيغا كثيرة تختلف معانيها باختلاف حركاتها فالآية الكريمة إن الله بريء من المشركين و رسوله إن قرئت بجر رسوله تؤدي الى الكفر و إن قرئت بالرفع أو النصب...     [footnoteRef:17] [17:  - اميل بديع يعقوب : فقه اللغة و خصائص اللغة العربية ، ص 138.] 

أنواع الإعراب :
الإعراب أربعة أنواع : الرفع ، والنصب ، والجر ، والجزم .
يشترك الاسم والفعل في الرفع ، والنصب ، ويختص الاسم بالجر ، أما الجزم فيختص به الفعل . حيث لا فعل مجرور ، ولا اسم مجزوم .
كما يختص الإعراب بالأسماء ، والأفعال . أما الأحرف فمبنية دائما ، ولا محل لها من الإعراب .
والبناء : هو لزوم آخر الكلمة علامة واحدة في جميع أحوالها مهما تغير موقعها الإعرابي ، أو تغيرت العوامل الداخلة عليها .
مثال ما يلزم السكون : " كمْ " ، و " لنْ " .
4 ـ نحو قوله تعالى : { كم تركوا من جنات وعيون }1 .
وقوله تعالى : { قالوا لن نؤمن حتى نؤتى مثل ما أوتى رسل }2 .
ولزوم الكسر نحو " هؤلاءِ " ، و " هذهِ " ، و " أمسِ " .
5 ـ نحو قوله تعالى : { هؤلاءِ قومنا اتخذوا من دونه آلهة }3 .
وقوله تعالى : { وإن هذه أمتكم أمة واحدة }4 .
1 ـ ومنه قول الشاعر :
أراها والها تبكي أخاها عشية رزئه أو غب أمسِ
الشاهد هنا : أمسِ .
ولزوم الضم : " منذُ " ، و " حيثُ " .
نحو : لم أره منذُ يومين .
6 ـ وقوله تعالى : { ومن حيث خرجت فول وجهك شطر المسجد الحرام }5 .
ولزوم الفتح : " أينَ " ، و " أنتَ " ، و " كيفَ " .
7 ـ نحو قوله تعالى : { أينما تكونوا يدركُّم الموت }1 .
ونحو قوله تعالى : { إنك أنت العليم الحكيم }2 . ونحو قوله تعالى : { كيف تكفرون بالله وكنتم أمواتا فأحياكم }3 
والبناء في الحروف ، والأفعال أصلي ، وإعراب الفعل المضارع الذي لم تتصل به نون التوكيد ، ولا نون النسوة فهو عارض . وكذا الإعراب في الأسماء أصلي ، وبناء بعضها عارض .

أنواع البناء :
البناء أربع أنواع : الضم ، والفتح ، والكسر ، والسكون . وهذه الأنواع الأربعة تكون في الاسم ، والفعل ، والحرف . في حين لا يكون الإعراب في الحرف .
1 ـ المبني على الضم ، أو ما ينوب عنه :
أ ـ يبنى على الضم ستة من ظروف المكان هي : قبلُ ، وبعدُ ، وأولُ ، ودونُ ، وحيثُ ، وعوضُ .
ب ـ ويبنى على الضم ثمانية من أسماء الجهات هي : فوقُ ، وتحتُ ، و وعلُ ، وأسفلُ ، وقدامُ ، ووراءُ ، وخلفُ ، وأمامُ .
ج ـ ويبنى على الضم : غيرُ ، إذا لم تضف إلى ما بعدها ، وكانت واقعة بعد لا .
نحو : اشتريت كتابا لا غير .
أو واقعة بعد ليس . نحو : قرأت فصلا من الكتاب ليس غير .
ومنها " أيُّ " الموصولة إذا أضيفت ، وكان صدر صلتها ضميرا محذوفا .
نحو : أرفق على أيُّهم أضعف .
* أما ما يبنى على نائب الضم ، فهو المنادى المثنى ، وجمع المذكر السالم ، وما يلحقهما . نحو : يا محمدان ، ويا محمدون . فالألف نابت عن الضم في المثنى المنادى ، ونابت الواو عن الضم في جمع المذكر السالم المنادى 
2 ـ المبني على الفتح ، أو ما ينوب عنه :
أ ـ يبنى على الفتح : الفعل الماضي مجردا من الضمائر . نحو : ذهبَ ، وجلسَ .
ب ـ الفعل المضارع المتصل بنون التوكيد الثقيلة ، أو الخفيفة . نحو :
والله لأتصدقنَّ من حر مالي . أتصدقن فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة . ونحو : هل تذهبنَ إلى مكة ؟ 
ج ـ الأعداد المركبة من أحد عشر إلى تسعة عشر . ما عدا اثني عشر ، واثنتي عشرة ، لأنهما ملحقان بالمثنى .
د ـ المركب من الظروف الزمانية ، أو المكانية . نحو : يحضر يومَ يومَ ، ويأتي العمل صباحَ مساءَ ، ويسقط بينَ بينَ ، وهذا جاري بيتَ بيتَ .
هـ ـ المركب من الأحوال . كقول العرب : تساقطوا أخولَ أخولَ . أي متفرقين .
و ـ الزمن المبهم المضاف إلى جملة كالحين ، والوقت والساعة .
نحو : حينَ حضر المعلم سكت التلاميذ .
ز ـ المبهم المضاف إلى مبني ، سواء أكان المبهم زمانا ، كـ : بين ، ودون ،
أم كان غير زمان . كـ : مثل ، وغير .
* والمبني على نائب الفتح : هو اسم لا النافية للجنس . فيبنى على الياء نيابة عن الفتحة ، إذا كان مثنى ، أو ما يلحق به . نحو : لا طالبين في الفصل .
ونحو : لا اثنين حاضران .
أو جمعا مذكرا سالما وما يلحق به . نحو : لا معلمين في المدرسة .
ونحو : لا بنين مهملون .
كما يبنى اسم لا النافية للجنس على الكسر نيابة عن الفتحة ، إذا كان جمعا مؤنثا سالما ، أو ما يلحق به . نحو : لا فتياتِ في المنزل .
ونحو : لا عرفات أهملت من التوسعة .
3 ـ المبني على الكسر :
أ ـ العلم المختوم " بويه " : كنفطويه ، وسيبويه ، وخمارويه .
ب ـ اسم الفعل ، إذا كان على وزن " فَعالِ " ، كنزالِ ، وتراكِ ، وحذارِ .
ج ـ ما كان على وزن " فَعالِ " وهو علم لمؤنث ، مثل : حذامِ .
د ـ ما كان على وزن فَعالِ ، وهو سب لمؤنث . مثل : خباثِ ، ولكاعِ .
هـ ـ لفظ " أمسِ " ، إذا استعمل ظرفا معينا خاليا من " أل " ، و الإضافة .
4 ـ المبني على السكون :
المبني على السكون كثير ، ويكون في الأفعال ، والأسماء ، والحروف .
أ ـ من الأفعال المبنية على السكون : الفعل الأمر الصحيح الآخر مثل : اكتبْ ، اجلسْ سافرْ . والمضارع المتصل بنون النسوة نحو : اكتبْنَ ، العبْنَ ، اجلسْنَ .
ومنه : الطالبات يكتبْنَ الواجب .
ب ـ من الأسماء المبنية على السكون : منْ ، وما ، ومهما ، والذي ، والتي ، وهذا .
ج ـ من الحروف المبنية على السكون : مِنْ ، وعنْ ، وإلى ، وعلى ، وأنْ وإنْ .
أقسام الأسماء المبنية :
تنقسم الأسماء المبنية إلى قسمين :
1 ـ بناء عارض . 2 ـ بناء لازم .
أولا ـ البناء اللازم : وهو بناء الاسم بناء لا ينفك عنه في حال من الأحوال .[footnoteRef:18] [18:  - النحو و الصرف : كتاب من أرشيف منتدى الفصيح لمجموعة من المؤلفين على الرابط https://al-maktaba.org/book] 

من هذا النوع : الضمائر ، وأسماء الشرط ، وأسماء الإشارة ، والأسماء الموصولة ، وأسماء الاستفهام ، وكنايات العدد ، وأسماء الأفعال ، وأسماء الأصوات ، وبعض الظروف ، والمركب المزجي الذي ثانيه معنى حرف العطف ، أو كان مختوما بويه ، وما كان على وزن فَعالِ علما ، أو شتما لها . وما سبق ذكره يكون مبنيا على ما سمع عليه 
2 ـ البناء العارض : وهو ما بني من الأسماء بناء عارضا ، في بعض الأحوال ، وكان في بعضها معربا ، ويشمل هذا النوع :
أ ـ المنادى ، إذا كان علما مفردا ، يبنى على الضم ، أو نكرة مقصودة ، وتبنى على ما ترفع به .
ب ـ اسم لا النافية للجنس ، إذا لم يكن مضافا ، ولا شبيها بالمضاف ، ويكون مبنيا على ما ينصب به .
ج ـ أسماء الجهات الست ، وبعض الظروف ، ويلحق بها لفظتا " حسب ، وغير .
نماذج من الإعراب
1 ـ قال تعالى : { ثم يأتي من بعد ذلك سبعٌ شداد } 48 يوسف .
ثم يأتي : ثم حرف عطف وتراخ ، يأتي فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة على الياء منع من ظهورها الثقل .
من بعد ذلك : جار ومجرور وشبه الجملة متعلق بمحذوف في محل نصب حال من سبع ، لأنه كان في الأصل صفة له ، ولما تقدم عليه أعرب حالا على القاعدة ، وبعد مضاف ، وذلك : اسم إشارة في محل جر مضاف إليه .
سبعٌ : فاعل مرفوع بالضمة الظاهرة . شداد : صفة مرفوعة بالضمة .
2 ـ قال تعالى : { إني أرى سبع بقراتٍ سمان } 43 يوسف .
إني : إن واسمها في محل نصب . أرى : فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنا . سبع : مفعول به منصوب بالففتحة وهو مضاف .
بقرات : مضاف إليه مجرور بالكسرة . سمان : صفة مجرورة بالكسرة .
وجملة أرى في محل رفع خبر إن . وجملة إني في محل نصب مقول القول للفعل قال في أول الآية .
3 ـ قال تعالى : { أفتنا في سبع بقراتٍ سمان } 46 يوسف .
أفتنا : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره أنت ، والنا ضمير متصل في محل نصب مفعول به .
في سبع : في حرف جر ، سبع اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة متعلق بأفتنا ، وسبع مضاف ، بقراتٍ : مضاف إليه مجرور بالكسرة . سمان : صفة مجرورة بالكسرة .
4 ـ قال تعالى : { كم تركوا من جناتٍ وعيون } 25 الدخان .
كم : خبريه مبنية على السكون في محل نصب مفعول به مقدم لتركوا .
تركوا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة ، واو الجماعة في محل رفع فاعل . من جنات : جار ومجرور متعلق بمحذوف في محل نصب حال من المفعول به " كم " .
وعيون : الواو حرف عطف ، عيون معطوفة على جنات .
5 ـ قال تعالى : { هؤلاء قومنا اتخذوا من دونه آلهة } 15 الكهف .
هؤلاء : اسم إشارة مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ .
قومنا : خبر مرفوع بالضمة ، وقال الزمخشري : قومنا عطف بيان ، وقال الألوسي : قومنا عطف بيان لا خبر لعدم إفادته . 1 . ونقول : الوجه الأول أحسن لأن " قومنا " أفادت الإخبار عن اسم الإشارة ، نحو قولنا : هذا رجل ، وهذان صديقان .
فهذا : مبتدأ ، ورجل خبر .
اتخذوا : فعل وفاعل في محل نصب حال من قومنا على الوجه الأول ،وفي محل رفع خبر على الوجه الثاني . من دونه : جار ومجرور متعلقان بمحذوف في محل نصب حال ، ودون مضاف ، والهاء في محل جر مضاف إليه .
آلهة : مفعول به منصوب بالفتحة .
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